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当前，电信网络诈骗和网络赌博
犯罪形势严峻，严重危害客户合法权
益和影响经济社会健康发展。一直
以来，工商银行广州分行积极履行社
会责任，配合警方加强治安防控体系
建设和社会治安综合治理，切实承担
银行账户管理主体责任，积极配合做
好“断卡行动”和打击治理电信网络
新型违法犯罪工作，全力维护和保障
社会稳定。

近日，工行广州分行辖内番禺支
行与广州市公安局番禺区分局警银
合力，联手快速破案，成功打掉一个
涉嫌电信网络诈骗团伙，抓获涉案人
员7名，目前涉案金额达250多万元，
涉案银行卡100多张，案情由番禺区
公安分局进一步跟进中。

今年 1 月初，番禺支行在核查
100多笔涉及监测模型的外部准风险
事件过程中，发现某些账户涉嫌存在
出租出借和涉诈等行为。该行发现

以上信息后高度警觉，快速响应制定
行动方案，第一时间向番禺区公安分
局报告可疑情况，并向上级行反洗钱
中心报告。番禺区公安分局根据该
行提供的录像、账户交易等信息于 4
月 14 日在中山等地将 7名嫌疑人成
功抓捕归案。

据了解，为了能够快速破案，除
了工行反诈等工作机制和外部风险
监测模型严谨到位外，还得益于番禺
支行的快速响应和极高的警惕性，并
与番禺区公安分局组成银警联络小
组，保证可疑线索报告渠道畅通。

今年以来，工行广州分行协助省
厅及市局反诈中心查询涉案账号
1435 个，锁定涉案账号 227 个，冻结
涉案账号301个，锁定冻结金额2281
万元。通过加强柜台员工识别电信
诈骗特征并及时劝阻受骗客户，共堵
截电信诈骗2笔，涉及金额5.8 万元；
非柜面拦截电信诈骗208笔，涉及金

额超406.21万元，收到公安机关表扬
信8封，奖金2万元。

与此同时，分行还持续开展反诈
宣传教育“10进”活动，合计 255 次，
包括进媒体、进场所、进社区、进单
位、进企业、进市场、进校园、进家庭、
进村镇、进重点群体，辖区内部分支
行还邀请了辖区派出所、社区党群服
务站、居委会等一起宣传，全面形成
群防群治的良好局面。

接下来，工行广州分行将持续提
升全体员工的防范意识，通过采取多
项举措压实银行账户日常风险管理，
形成“一级抓一级、层层抓落实”的工
作机制。同时，将进一步增强打击电
信网络诈骗工作的使命感和紧迫感，
履行大行责任，积极与属地公安机关
和街道加强沟通联系，推动反诈工作
的深入开展，形成群防群治的良好局
面，为建设平安广州、幸福广州作出
贡献。
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创二代来啦！

打造“百年老店”可能是
所有中国家族企业追求的梦
想。而在改革开放逾40年
的当下，大批民营企业正面
临接班的考验，创二代们是
按部就班地接棒还是另起炉
灶创新？深圳市成星自动化
系统有限公司总经理彭立基
两条路都没选，而是用自己
不一样的传奇“夺权”故事开
启了一个新的接班流程。

文/羊城晚报记者 孙晶 莫谨榕
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他为父亲安排80天周游世界
等父亲回来公司的客户全换了

这位80后的接班记竟是一部斗智斗勇的“夺权小说”

伴随海外疫情再度恶化，叠加年
报、季报披露医药行业基本面向好逐
渐验证，自3月9日大盘阶段性调整企
稳后，医药板块开启强势反攻，其中医
药细分领域创新药指数一骑绝尘。

对于创新药指数强烈反弹的原
因，业内人士指出，一方面，医保谈判
成为创新药放量的重要催化剂。2015
年以来中国医保体系推出多项改革接
轨措施，突破了之前医保准入周期过长
的限制，创新药进入医保周期大幅缩
短，进而企业愿意接受药价更大的降
幅，以换取更大的市场，提高了药品的

可及性，降低了患者负担，大大加速创
新药放量；另外一方面，国内市场方面，
近年来源于带量采购开启仿制药市场
新规则，倒逼国内制药企业加大对创新
药的投入力度。同时，CDE（国家药品
监督管理局药品审评中心）解决评审积
压并在新政下提升评审速度，利好国产
创新药研发进展。从IND（新药研究申
请）数量角度来看，近年来国产创新
药，无论是 1类化药还是 1类生物药，
在 IND 数量上均呈现快速上升的趋
势。业内人士也普遍认为，疫情背景
下医药行业重要性突显，随着国内医

保结构优化、需求助推下，创新药有望
迎来黄金发展周期。

值得一提的是，创新药作为高科
技、高技术领域，注定了其投入大、时
间长、资金耗费大特点，因此具有高度
不确定性，投资难度相对较高。其中，
既可以缓解个股较大风险，又能分享行
业高速成长红利的指数投资，成为投资
者的高性价比之选。看好创新药未来
发展的投资者，可借助工银瑞信中证创
新药产业ETF(516060)，一篮子投资于
创新药产业上市公司，及时捕捉创新药
行业快速发展的红利。 （杨广）

银警合力反诈骗 快速破案保平安
——工行广州分行与番禺区公安分局联手成功打掉一涉嫌电信网络诈骗团伙

文/黄婷 林绮薇

彭立基

上世纪 70 年代末中国的改革开
放，造就了一大批民营企业家。然而，
这些创一代们白手起家的艰辛历程,
大多也会令其不得不将更多的精力投
身于工作，而其子女在成长的过程中
则面临被“忽略”的痛苦。

“因为我父母要忙于生意，我和我
弟弟很早就被送到寄宿学校。”彭立基
坦言，“我们第一感觉就是放学找不到
父母，在学校被人欺负，父母也无法帮
忙，远水解不了近渴。我们从小就认
识一个道理，很多事情可能靠父母靠
不住，要靠自己解决问题。”

其实这一批的创二
代 们 大 多 有 同 样 的 境

遇 ，“ 这 是 缺 失
的童年”。在那

个 时 候

彭立基的父母很少陪他们玩，他大
多时候是自己玩，也容易对喜欢的
东西沉迷。

那时着迷吉他的彭立基在 16 岁
组了自己的乐队，希望能得到父亲的
支持开一场小型演唱会。而一心希望
长子将来继承家业的父亲,则更希望
彭立基多放心思在学习上，不要搞其
他“无聊”的事情。为此，两父子“大
战”了一场，铁了心的彭立基坚决要搞
演唱会。“那时我们心里就一个念头，
要无愧于青春。”多番激烈的争执过
后，父亲还是妥协了。

得偿所愿的彭立基也并没有走
得很远，他终究还是按照父亲希望
的样子学了与家族企业相关的通信
专业，从新加坡留学回来后，逐步进
入家族企业接班。“毕竟我是长子，
从小就被这样教育了。”彭立基笑着
说。

羊 城 晚 报 ：
2012 年 ，您 决 定 环
球 旅 行 三 个 月 ，把
公司全权交给儿子
彭 立 基 打 理 ，当 时
为何会有这样的决
定？

彭锦程：只有
放手让年轻人去锻
炼、摸索、体验、学

习，他才会有真正的成
长。在旅行期间，我虽

然完全放权给儿子，但我也不
担心。因为还有他母亲作为财务总监这个“定海
神针”在，即使我去旅行，也能保证企业受控。即
使儿子犯了点错，我也觉得很正常，我就是在犯
了不知道多少次错误才走到今天，关键就是要让
他从错误中积累经验。到现在我还是这么和他
说，你现在那么年轻，还输得起，在不关乎大局的
事情上犯些错误很正常。

在框架之下放手让他干

羊城晚报：您觉得您这一辈的企业家和新一
代企业家最大的不同在哪里？

彭锦程：思路不一样。年轻一代的思路是跳
跃性的，老一辈会有老一辈的条条框框，是那么
多年经历了不少事情而形成的，但年轻一代会跳
出这些条条框框，当然现在社会环境也不一样。

羊城晚报：当您和儿子对于公司管理经营产
生矛盾时，你们是如何解决的？

彭锦程：我现在基本上是放手让他干，但也
是有条件的、受约束的。在彭立基就任总经理
时，我们公司出台了“总经理管理办法”，规定了
某些事情的操作限度。比如，超过5万元的现金
支出，必须告知作为董事长的我，处理超过3%的
固定资产，我也必须知道；企业重大的决定事项，
我还是要参与。在框架之下，他可以有很大空间
开展他的业务，但没有约束、放任他随便去做，肯
定是不行的。

羊城晚报：如果让您给儿子彭立基接班的成
绩打个分，您会打多少分？

彭锦程：85 分。他刚刚接班的时候还有不
足，但现在基本已经做得很好了。一开始我决定
把公司交给他，自己去环球旅行，是希望能磨炼
他，要让他树立信心，可能一开始他还没有足够
的勇气去面对公司很多事务。不过，尽管我不在
他身边，但入账签字等程序最终还是要我来做，
所以公司是受控的，他也会知道他自己的行为是
受约束的。

总的来说，他把整个公司的结构框架安排得
比较好，没有出现大的变动。我比较满意的是，他
现金流抓得很好，以前我们还有一些年限比较长
的应收账款，给企业现金流带来很大压力，他现在
对现金流抓得很紧，给企业预留了很大的空间。

我给他选择的自由

羊城晚报：在您看来，传承最重要的是什么？
彭锦程：首先应该传承一种精神，最起码接

班人对是非善恶要明确，要清楚哪些能做，哪些
是绝对不能做。不过，我也认为对于现在的年轻
人来说，要不断让他们去碰一些事情，碰壁了就
好转弯，只有自己亲身经历才能比较好的进行说
服教育的。如果是没碰过壁，其实是挺难教育。
我的两个小孩就是这样，一步步地走过来，不是
靠一两件事情改变的，而是不断经历一些事情获
得成长。

羊城晚报：您对儿子接班后还有哪些期待？
彭锦程：说实话，我做企业到现在，对自己也

有不满意的地方，比如我觉得自己在某些方面太
保守了。有时候回过头看，也会有遗憾的地方，
但我很宽慰的是孩子没有走歪，还是按照我们教
育和希望他的路在走，没有太大的变动。所以我
并没有一定要求孩子要做到什么程度，我没有给
他划定太多的东西，未来即使他们选择不接班、
放弃公司也没有问题。我们广东有一句俗语叫

“一条路走到黑”，我认为没那个必要。我给他选
择的自由，他可以有他自己的思路。

“很期待地进来，很失落地
挣扎。”从小到大在心里就接
受了自己要回家族企业接班
的彭立基这样评价当初回归
的感受。

为什么挣扎？太多的不适
应让彭立基感到头大。2006年
进入公司的彭立基还是一个新
丁，而面对公司里十多年的老臣
和客户，如何应对？如何创新？

“每天最难受的是和我父亲一起
吃饭。因为每顿饭对我来说都
是难受，父亲认为，你是我儿子，
你应该学得会，你的条件比我当
年好，为什么学不会？反正饭桌
上，我就会收获很多指责。”

年轻气盛的彭立基想通过
自己的理念来运作公司，可是
阻力重重，他反抗过，没有用。

“一开始我想背水一战，后面发
现，靠勇气是赢不了父亲的，我
一直在思考该如何做。”说到
此，彭立基讲起了一个小故事。

“有一次，我父亲安排我和
一位公司的高层参加一个重要
客户的大型会议，需要去认识
客户。但是这位高层并不太愿

意配合，我思来想去只能靠自
己。我就在大会正式开始前的
一天，西装革履地在签到处旁
的电梯门口为所有进出的客户
按电梯，混个脸熟。真正开会
时，我再进去会场递名片，很多
人就会自然而然地跟我接洽
了。”从最笨的办法中，彭立基
锻炼了自己，也更加认识到开
拓客户的重要性。

“我们的公司是一家电表
原配件的制造业公司，随着深
圳土地成本的飙升，以及互联
网产业的迅猛发展，我越来越
清晰地知道，最终我想把这个
公司带到一个什么方向。”彭立
基开始建立自己的团队。“没有
一条路是能复制的。我只能靠
自己一步步去闯。”而在自己闯
路子的同时，彭立基也启动了
釜底抽薪的“夺权”计划。

2011年，将工厂从深圳搬到
关外离原厂70多公里的地方，因
为一些员工不想搬去那么远，彭
立基对部分人员做了调整。

2016 年，彭立基决定去四
川开拓新市场，这时候，他帮父

亲安排了一场80天环游世界之
旅。“在这期间，我在四川用9天
跑了8个城市，最终拿下广安爱
众这个大客户。等我父亲旅游
回来后，发现客户都变了，也就
不得不认可了我的接班成功。”
彭立基说到这里，圆圆的脸上
露出了一丝骄傲的神情。

“2006年我回到公司，父亲
交给我 160 多个客户，通过努
力，我用 10 个客户替代了这
100 多个客户。以前我们是一
个房地产商、一个个小区来做
电表设备，现在则是跟城市的
燃气公司合作，走到了上游。”

彭立基的眼睛里闪着光，
他进一步分析，在改变客户构
成的三四年实践中，他证明了
自己的创新是成功的。现在，
公司能够直接接触到管网企业
的管理层和一线员工，了解他
们在运营过程中对数据采集和
传输到底有哪些具体要求，公
司就把这些需求转化为产品的
功能集成到芯片里。“我们的规
模在同行中未必领先，但效益
算是个中佼佼者。”

展望未来，彭立基坦言：
“面对即将到来的40岁，我想干
一点擅长的事。当我总结自己
的性格特点时，我发现自己跟我
爹很像，我们都是讲义气讲信
用，我就希望接下来能发挥好我
们家族庞大的优势，家族跟商会
之间的联系很紧密，我可以去做
一些相关的家族事业。”

在追求基业长青的路上，
彭立基从家族的角度出发有了
一些新的思考。“一直以来，我们
只是不忘初心地去做好自己能
做的事，努力去生活，去感受生
活。我希望跟家族更多地关联
起来。其实，从做生意的角度来

看，家族的人相互有血

缘关系，这样，背叛的代价就非
常高。”

彭立基描绘了一些家族信
托方式的构想，比如：成立一个
家族的组织，一个基金，这个基
金每个人捐10万元，家族里谁
家有困难或者生意上急需救急，
这钱就可以给谁。但是这个人
以后自己的公司里的股份将有
相应的部分是属于基金的，这些
都需要提前约定好，这就是家族
之间的信任和联系，可能比其他
一些金融途径更有效率。

又比如：家族可以从基金
里拿出一定的比例来做公益，
奖励家族的后代，在教育的经
费上做出安排。这些，都有利

于家族下一步的发展。
“我身边的创二代朋友们

基本有一个特点，就是讲规则，
这样大家就能交往很久。如果
是一开始就贪便宜、追求奢侈
生活的二代，可能跟我们玩不
到一起。”彭立基坦言，“我们不
是没享受过好东西，可到最后
还得讲规则。社会的规则是几
千年定下来，人情世故是这么
传承下来的，这也是一种我从
父亲身上学到的精神，这会让
我的心很安定。”

未来的路还长，彭立基想
从家族的大树中继续深挖更多
美好，也为这棵大树枝繁叶茂
基业长青继续努力。

据新华社电 《经济参考报》记者
28日从银保监会官网获悉，近年来，银
保监会持续开展银行保险机构股权和
关联交易专项整治，通过采取监管措
施，有效遏制乱象发展势头，整治工作
取得积极成效。

据了解，银保监会 2019 年以中小
机构为重点，全面排查突出问题和风
险，严厉整治虚假出资、股权代持、股
东违规干预和不当利益输送等违法违

规行为。2020 年为巩固前期整治成
果，银保监会开展专项整治“回头看”，
覆盖 4600 余家银行保险机构，排查

“资本不实、股东不实”违法违规行为，
坚决打击挪用、套取、侵占银行保险资
金的违法违规行为。

针对整治发现的违法违规行为，
监管部门从严处罚问责，严厉打击乱
象行为。两年来，银保监会依法对违
规机构和相关责任人实施行政处罚，

处罚金额合计1.4亿元，处罚相关责任
人 395 人，对部分人员取消任职资格
或禁止从事银行业保险业。同时，要
求各类机构自查自纠，明确问责标准、
程序，处理到人，两年来各类机构内部
问责处理相关部门或分支机构 360家
次，对相关责任人问责 5383 人次，其
中移交司法机关8人，党纪、纪律处分
674 人 ，经 济 处 罚 4029 人 、金 额
4538.27万元。
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创一代彭锦程：

要让年轻人不断去“碰”
碰壁了就好转弯

羊城晚报记者 莫谨榕 孙晶 李志文 实习生 苏璇

16岁时为开演唱会和父亲对峙
不达目的不罢休的二代赢了

接班从碰得“头破血流”开始
“夺权”是一步步给父亲“挖坑”

随着中国家族企业第一代
管理者渐渐老去，代际传承者
如何做出选择，是不可回避的
重要课题。

作为电力、水务、燃气等管
网类公共事业配套的智能数据
采集传输系统，深圳市成星自
动化系统有限公司的主业在彭
立基接手的五年里，完成了颠
覆性的转型，业绩也是五年前
的两倍以上。

“在接班的过程中，既然老
爹都没答案，我就要自己找答
案。我逐步认识到，其实没有对

错，赢了就是赢了，输了就是输
了。”彭立基坦言，对于一家企业
来说，活下去是最重要的传承前
提，而对于创二代来说，传承意
味着责任，创新往往是不得不选
择的道路，创二代应该要有创新
的基因才能将企业发展下去，更
能适应社会飞速的变化。

“其实，我想我们企业真正
的重点不在制造，而在于挖掘
创新点。这样，我们可以把资
源集中到我们最核心的要素上
来。我们已经把制造部分全部
外包，甚至部分非核心的研发

部分也外包，这样就大大降低
了企业日常运营的负担，把真
正的精钢用在我们的刀刃上。”

去年疫情以来，深圳很多
城中村的房东们发现，收房租
和抄水电表是个很大的问题，彭
立基敏锐地察觉到了这一商机，
开始发挥生产销售安装全自动
水电表的优势做起了代理收租
和水电费的生意，并逐步和银行
合作，整合跨界的资源，向打造
一个完整的盈利闭环迈进。

而这一项创新又将给公司
带来全新的考验和发展模式。

传承和创新都是创二代的基因
“活下去”是基本前提

追求基业长青
希望打造家族式发展模式
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彭锦程

银保监会持续开展股权和关联交易整治
两年来罚没金额1.4亿

创新药强势反攻 创新药产业ETF配置价值凸显


